
对很多人来说， “卡友” 是
个陌生的词汇； 但对于1560万名
货车司机而言， 这是个可爱亲切
的称呼。 一辆辆货车， 撑起了他
们的生计， 也支撑着国民经济发
展和人们的生产生活。

记者采访发现， 当前我国货
运业运能仍相对过剩， 组织化、
集约化水平较低， 货车司机劳动
强度大、 职业地位低， “诗和远
方” 渐行渐远。 这个基础性服务
行业该如何破局？

行业困境在哪？
如果不仔细算账 ， 很难知

道， 一辆辆货车对国民经济发展
和人们生产生活的支撑力度有如
此之大：

运货量大！ 老百姓吃喝穿用
的货物运输超七成以上来自道路
货运业。 截至2019年底， 全行业
有1088万辆货车， 完成营业性货
运量344亿吨， 占全社会货运总
量的74%；

从业人员多！ 我国从事道路
货物运输的经营业户达388万户，
货运从业人员约 1815万人 ， 占
交通运输从业人员总数的70%
以上；

支撑作用强！ 疫情期间， 货
运车辆行驶高速公路里程比重均
值为 63.25% ， 较去年同期上升
16.6个百分点， 有力支撑了抗疫
救援和复工复产。 据监测， 仅8

月26日， 全国就有600多万名司
机， 开着432万辆大货车， 运送
货物近1.2亿吨。

“道路货运业在保障国民经
济健康运行和服务百姓生活中发
挥着重要作用。” 交通运输部运
输服务司货运与物流管理处处长
余兴源说， 与此同时， 我国货运
业发展矛盾也较为突出：

运能相对过剩， 同质化竞争
严重 ， 组织化 、 集约化水平较
低， 缺乏市场集中度高、 整合能
力强的龙头骨干企业；

物流市场需求趋缓， 运输结
构加快调整 ， 新旧业态相互交
织， 新老问题相互叠加；

货车司机劳动强度大、 条件
艰苦、 职业地位低， 利益诉求渠
道不畅……

“生活成本在涨， 运费几乎
没咋涨； 日夜奔波， 三餐不继，
有时候还要遭受误解， 这行是越
来越不好做了。” 谈及这份职业，
货车司机曹师傅觉得心酸。

中国物流与采购联合会副会
长任豪祥说 ， 随着大部分 “70
后” “卡友” 逐渐退出货车司机
行列， 而 “90后” 年轻人不愿再
从事货车运输， 物流行业货车司
机数量缺口非常严重。

“当前要加快推进道路货物
运输高质量发展 ！” 任豪祥说 ，
这是道路货运业的发展方向， 更
是支撑我国实体经济转型发展的

必由之路。

破局点在哪？
记者采访了解到， 行业的痛

点主要聚焦在结构、 组织和从业
人员方面， 这也是有关部门的工
作发力点。

余兴源介绍， 在破局结构痛
点方面， 近年来， 交通运输部会
同相关部门采取 “两点一线” 作
战———

以车型标准化为切入点， 全
面淘汰不合规车辆运输车3.2万
辆， 新增7万辆标准的车辆运输
车进入市场并成为主力， 同时，
发布营运货车安全技术条件等行
业标准；

以运输结构调整为重点， 明
确重点推进大宗货物中长途运输
“公转铁、 公转水”， 运输结构调
整成效初显；

打通城乡配送一条线， 支持
具有共同配送功能的枢纽园区建
设， 对新能源城市配送车辆给予
便利通行， 降低物流 “最后一公
里” 成本。

“跟结构痛点比起来， 组织
痛点更直观： 司机找货难、 运输
效率不高。 破局组织痛点， 需要
更强有力的抓手， 要能在短期内
产生效果。” 余兴源说。

具体该怎么破？ “以 ‘互联
网+’ 货运物流为抓手， 着力推
进行业高效发展。” 余兴源说。

甩挂运输、 多式联运、 共同
配送……新货运模式让货车司机
多了些途径找货源。 随着互联网
新技术快速发展， 网络货运平台
应时而生， 司机找货源有了互联
网平台帮忙。

截至今年上半年， 全国共有
375家企业获得网络货运平台运
营资质， 平均每家企业整合车辆
近3000辆， 较传统货运降低交易
成本6%至8%。

“人在路上 ， 家在车上 。”
余兴源说， 为了让货车司机在路
上时刻都有家的感觉， 正在大力
推进建设 “司机之家”，目前已在
全国建成并投入运营182个“司机
之家”。 如今，很多货车司机沿途
都能 “喝口热水、 吃口热饭、 洗
个热水澡、 睡个安稳觉” 了。

未来工作怎么干？
上世纪80年代， 货车司机走

南闯北， 报酬丰厚。 “方向盘一
转 ， 给个县长也不换 ” 。 路遥
所著小说 《平凡的世界》 曾这样
描述。

在这之后， 购买卡车的人越
来越多， 加上油价攀升， 司机收
入愈发不稳定。 由于长年在车上
久坐， 缺乏锻炼， 很多司机患有
脊椎病、 胃病等。 时至今日， 这
些问题如同烙印， 依然困扰着货
车司机， 制约着行业转型升级。

“问题如烙印， 坚持以人为

本建设人民满意交通的政策设计
也如烙印。 在推进道路货物运输
高质量发展同时， 要让货车司机
有实实在在的获得感， 让人民群
众从降本增效中有真真切切的获
得感。” 余兴源说。

余兴源说， 推进货运业转型
发展的道路任重道远， 未来将重
点做好以下几方面工作：

持续推进货运车型标准化，
联合有关部门研究危险货物罐
车、 超长平板半挂车和超长集装
箱车治理工作方案， 实施启动专
项治理工作， 全面促进货运车型
的标准化、 现代化发展；

加大力度推动运输结构调
整， 推进铁路专用线重点项目建
设， 加大政策支持力度， 提高港
口货物铁路、 水路运输比例；

全面提升货物运输组织化水
平， 深入推进网络货运物流创新
发展 ， 围绕网络货运 、 冷链物
流、 零担物流等领域培育规模化
品牌企业；

努力办好 “司机之家” 民生
实事 ， 重点依托高速公路服务
区、 国省干线服务区、 加油站、
物流园区等， 推进 “司机之家”
建设。

“在这条向着美好生活的道
路上 ， 货车司机在努力奔跑之
时， 我们也要真抓实干， 让这条
道路更加平坦宽阔。” 余兴源说。

据新华社
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我国货运业可持续发展还得迈过这些“坎”

在这里，服务是有温度的
新华社电 土耳其和伊朗8日

表示， 将利用现有合作机制共同
打击库尔德工人党等在两国边界
处的活动。

土耳其和伊朗高级合作委员
会会议当天以视频方式举行， 土
耳其总统埃尔多安和伊朗总统鲁
哈尼共同主持。

双方在会后发表联合声明
说， 两国有责任充分利用现有合
作机制打击库尔德工人党和其他
恐怖组织在双方边界处的活动，
并在打击恐怖主义和有组织犯罪
方面采取协调一致的联合行动。
此外， 双方重申致力于加强经济

合作， 以减少新冠疫情给双边贸
易带来的负面影响。

埃尔多安在会议上表示， 土
伊之间的对话对解决许多地区问
题具有决定性作用 。 鲁哈尼表
示， 两国是地区大国， 只有加强
双边关系， 才能成功对抗地区内
针对两国的敌意和仇视。

库尔德工人党成立于 1979
年， 寻求通过武力在土耳其与伊
拉克、 伊朗和叙利亚交界处的库
尔德人聚居区建立独立国家， 其
武装人员现多聚集在伊拉克北部
和叙利亚北部。 土耳其将库尔德
工人党视为恐怖组织。

土耳其和伊朗表示
将共同打击库尔德工人党

从这里出来的人， 脸上常常
挂着笑容。

北京南菜园街51号， 北京市
西城区不动产登记事务中心。这
个窗口， 是老百姓给房子 “上户
口 ”的地方 ，也是领取 “大红本 ”
———房产证的地方。

一个平常的工作日里， 来往
办事群众络绎不绝 ， 却井然有
序。 办完业务的， 出门时眉开眼
笑。 就算当天没办成的， 也不见
愁眉苦脸。 这是为什么呢？

几封群众来信， 或许能帮我
们找到答案。

“我耳背眼花，10号窗口张红
梅同志服务态度好， 耐心帮我完
成手续， 脸上总是洋溢着笑容。”
这是一位88岁老人张志敏的手写
来信。

“表扬35号和41号窗口，他们
解释详细耐心， 办事风格与以往
大不相同，去繁化简，让人如沐春
风。谢谢领导们身为公仆、一心为
民的表率，敬礼！”办事群众刘清
明来信说。

还有一个落款为“一老头儿”
的群众写了满满一张纸：“来这儿
办事的群众都是带着焦虑、 起急
的‘气质’的，稍有不周就会引起
夏季的通病：燥热、肝火旺盛、甚
至爆粗口、甩京腔！今天接待我的
28号窗口却态度和蔼、不急不躁、
面带微笑，让我今天心情不错！”

答案， 就是服务， 是让老百
姓感到温暖的服务。

近年来我国着力推进 “放管
服”改革，优化营商环境，基层部
门办事效率提高不少。 但老百姓
感受仍存在 “温差”，“门难进、脸

难看、事难办”的体验偶尔还会出
现，“卷帘门”“玻璃门”“旋转门”
等隐形门槛局部仍存。

而在北京市西城区不动产登
记事务中心， 这里的服务， 处处
体现出 “温度”。

“温度” 可能是一张特殊的
桌子。 记者在大厅看到， 有一个
窗口的桌子不太一样， 这个窗口
要比普通窗口矮一点、 深一点。
这是专门为特殊群体设置的 “低
位服务” 窗口， 腿脚不便的人可
以直接在轮椅上办理业务。

“温度” 也可能是一副小小
的老花镜。 记者还发现， 这里每
个窗口都摆着一副老花镜。 据中
心工作人员介绍， 在这里， 老花
镜是和签字笔一样的必备品， 方
便老年人办理业务。

“老房子多， 老年人多， 这
是西城的特点。” 西城区不动产
登记事务中心副主任洪运霄告诉
记者， 来办业务的很多都是白发
苍苍的老人， 因此我们的服务也
必须跟得上。

“温度” 还可以是一句温暖
的话语。 温度不仅体现在硬件设
施上， 更要体现在服务上， 暖进
百姓心中。

一位来办业务的老人告诉记
者， 来之前还担心不懂流程， 可
一进门就有穿蓝马甲的引导员热
心讲解， 还有专门的咨询窗口、
反馈窗口， 自己有啥不懂的， 有
啥意见建议都有地方说， “你听
到的都是贴心的暖心话儿。”

办事有温度， 暖茶润心田。
办事群众口中反馈意见的地方，
不是传统隔着玻璃说话的窗口，

而是一个明亮宽敞的房间 ， 叫
“悉心听 ” 会客室 。 记者看到 ，
会客室有沙发、 绿植、 茶水、 糖
果， 布置十分温馨。

西城区不动产登记事务中心
“悉心听 ” 窗口负责人张强说 ，
“悉心听” 全心全意听取群众呼
声， 解决企业和群众的揪心事、
烦心事和难办事。 “群众有什么
意见建议， 都可以来这里倾诉，
想 ‘吐槽’ 也没问题。 我们不仅
听， 并且将听、 说、 看、 做相结
合， 做到不断改进、 提升服务。”

记者了解到，有群众来“悉心
听”反映大厅指引标志不够，短短
几天后， 指示牌就出现在大厅各
个角落。还有企业遇到燃眉之急，
找到“悉心听”求助，工作人员主
动加班， 该企业当晚将近10点拿
到了不动产登记证书。 暖心的细
节，有温度的服务，换来了群众送
来的66面锦旗、61封感谢信……

当然， 有温度的服务， 不能
光靠工作人员的 “主观能动性”，
更要在制度设置上下功夫。

在流程设置方面， 西城区不
动产登记事务中心实行 “四减一
加”： 减环节、 减材料、 减时限、
减费用、 增加政策透明度， 企业
和群众只进一门， 只对一窗， 一
套材料， 一次跑动， 一天就能完
成登记， 实现了办事效率和群众
感受 “零温差”。

“要想真正让老百姓满意到
心坎儿 ， 不仅要在流程上做减
法， 更要在服务上做加法。” 洪
运霄说， 自内优化流程， 对外提
升服务 ， 就是让老百姓满意的
“秘诀”。 据新华社

新华社电 美国波音公司8日
说， 该公司在盐湖城生产的787
梦想客机水平尾翼存在质量问
题， 可能导致787梦想客机交付
延迟。

波音公司说， 今年2月份发
现787梦想客机水平尾翼某些部
件在生产过程中受力过大， 造成
部件间隙大于规定的千分之五英
寸 （0.127毫米）， 可能导致水平
尾翼过早老化。

波音公司发言人杰西卡·科
瓦尔说， 公司正着手在尚未交付
的飞机上解决该问题， 包括测量
并在需要时填充部件间隙等。

科瓦尔说， 在已交付的982
架787梦想客机中， 据信共有893

架受到该质量问题影响。 公司正
就如何对已交付飞机采取补救措
施进行评估。 她说， 在役的787
梦想客机现在都未达到老化窗口
期， 因此这并非急迫的飞行安全
问题。 此前， 波音公司还发现在
南卡罗来纳州工厂生产的787梦
想客机存在机身后部连接处内部
蒙皮不够光滑等问题。

波音公司称， 正对相关质量
问题进行排查， 这会在短期内延
缓787梦想客机的交付。 公司也
在与美国联邦航空局进行沟通，
评估上述缺陷可能对在役飞机的
影响。

美国联邦航空局表示正在进
行相关调查。

波音787梦想客机水平尾翼
出现质量问题

行业分散？司机严重缺失？

———从一个基层窗口感受“放管服”改革变化


